

# つばさ

情報紙

～男女共同参画社会の実現をめざして～



▲ 楽しく、わかりやすく、男女共同参画の視点で、  
創作講談を披露される宝井琴桜さん



▲ 手づくり絵本の展示に、思わず  
「きれい!」に作ってあるね。」



▲ 熱心に展示に見入る参加者のみなさん



▲ 「あなたへの手紙」入賞者のみなさん  
左から落合聖子さん、高橋ゆさ子さん、堤 始さん、  
長谷川隆広さん(大久保穂子さんは欠席)

主な内容 津市男女共同参画フォーラムを開催  
～ともにつくろう 元気な津市を～  
講談「山下さんちの物語」  
紙芝居「男女共同参画ってな～に？」  
映画「スタンドアップ」

# 津市男女共同参画フォーラム ～ともにつくろう！元気な津市を～



月19日(金) 20日(土)、津市男女共同参画フォーラムが、津リージョンプラザで開催されました。合併して広域となった市内各地域、また広く市外からも、老若男女多くの人々が、さまざまな催しに参加し、男女共同参画について思いを新たにされました。

## 講談 宝井琴桜さん 日本初 女性真打 「山下さんちの物語」

20日(土)午後 お城ホールで ~女もイキイキ、男もイキイキ~

### 「女には無理」と言われて

少女の頃から落語に興味を持っています。秋田の中学校時代、自習になると前の教室で落語を演り、いつか「趣味じゃなくプロで」と思うようになりました。

東京に出て、講談の世界に入って間もないある日、先輩達に言われました。「アノタ講談やめなさい」「女に講談は無理なんだよ。嫁に行って子どもを産むのが女の幸せってもんだ」「講談は男の世界だ」「女にできる訳がない」。

駄目かどうか、無理かどうかは、ある程度やってみなくちゃわかりません。それをやりもしないうちに、女だからというだけで決めつけられて悔しくないわけはありません。「やめろ」と言われてもやめるもんか。

そのときから、今年5月で39年。今、講談の世界では、プロの講談師

### タイムスケジュール TIME SCHEDULE



#### 1月19日(金) 映画「スタンドアップ」上映会

13:00~15:10 1回目映画上映  
15:25~16:30 映画評議会  
「エンダーの視点で見る」  
講師 稲山 雅子（三重県男女共同参画センター所長）  
18:40~20:50 2回目映画上映

#### 1月20日(土)

- 13:00~ 主催者あいさつ  
男女共同参画フォーラム実行委員会委員長 佐藤 葉子  
津市長 松田 駿久
- 13:10~ 電子紙芝居上演  
「男女共同参画ってなに？」
- 13:40~ 「あなたへの手紙」入賞者表彰式
- 13:50~ 講談  
「山下さんちの物語」  
一女もイキイキ、男もイキイキ～ 宝井 琴桜
- 15:30~ 閉会式  
男女共同参画フォーラム実行委員会副委員長 堀 民子



### カツノウさん「だからって何で俺が昼飯の支度をしなきゃいけないんだ。」

シゲコさん「お父さんが定年退職したんだから、私もお父さんのお世話から定年退職させてくださいな。」

シゲコさん、仲間の鈴木さんちへ。すると鈴木さんの夫がエプロン姿で、「晩飯、俺が支度しとくから。」シゲコさん「理解ある夫ね。うらやましい。」鈴木さん「いいわね男は。エプロンしてるだけで褒められる。」

続いて仲間の近藤さんち。

近藤さん「頭きた。ウチの人、いつもテレビの前でゴロゴロ。いっそ熟年離婚と思うけど、年金半分もらえる来年まで我慢するわ。」(ちょっと待って。熟年離婚には大した恩恵はないのです。)「年金分割の勉強会しようかしら。」「遺族年金のほうがいい？」

1か月後。

## ありがとうございました

男女共同参画フォーラム  
実行委員長 佐藤 葉子さん

100の市町村が合併し、大きな津市になってはじめての男女共同参画フォーラムを、津リージョンプラザと白山総合文化センター・しらさぎホールで開催しました。

人ひとりが大切にされ、性別にかかわりなく、それぞれの個性と能力を發揮して自分らしく生きることができる社会。また、男女が同じ人間として自分の生き方に責任を持ち、男女の違いはもちろん、価値観の違いなど様々な違いを超えて認め合い、協力し合う社会を目指して開かれているフォーラムです。

男性も女性ももちろんですが、合併によって広くなった市のいろんな地域から、また高齢者も若い人にも参加していただきたい。そんな思いでフォーラムのテーマをともにつくろう！元気な津市をしました。そしてポスター・チラシのカラフルな文字の色とジグソーパズルの背景図でそれを表しました。

講談界初の女性真打、宝井琴桜さんは「女だけがイキイキするのではなく、男も女と一緒にイキイキ」なんだと、日常生活の中での男女共同参画を「講談」でユーモアたっぷり愉快に楽しく話していました。

また、白山しらさぎホールでは井伊大義さんに「こそやかな命をはぐくむために」と題して講演していただきました。「出来ることならもう一度子育てしたい」と思われた方も多かったのではないかしら。

うか。

男性も女性も、ともに自分らしくイキイキ暮らせるように、それが日々の生活を見直していくといきたいものです。

フォーラムの開催にあたりまして、ご協力、ご支援いただきました皆様に、紙面をお借りし、心からお礼を申し上げます。ありがとうございました。

## 講談を聴かれた感想は？ (当日参加者アンケートから)

初めての講談。分かりやすく、流暢な流れで、あっという間に時間が過ぎてしまいました。趣旨ははっきりと理解しやすかったです。(50歳代 女)

講談が一番好きです。今後もそういった新物語(創作)、旧物語(古典)を聞きたいと思います。(70歳以上 男)

講談は説得力があってよかったです。お話を展開も面白く、大変役に立った。これから世代、大学生や若い方に聞かせたい。(70歳以上 女)

## 取材記者メモ

「山下さんちの物語」は現在進行形、と琴桜さんが言われるとおり10年前、白山町民会館で講談を聴いて以来、久しぶりに会うこととなった山下さんちの家族は、みんな成長していました。娘のケイコさんは課長になっているし、祖母のハナさんは「男女共同参画」DVDという言葉を使い行動する女になっているし。

かつてはそれらの言葉がなかったため、何かモヤモヤしていても問題であることすら分からなかつた私たち。問題を言語化することの大切さも感じた今回の講談でした。



(講談から要約)

紙芝居

# 「男女共同参画ってな～に？」

男女共同参画フォーラム実行委員会では、多くのみなさんにおうと、家庭で、地域で、学校で、職場でといった身近にある事例を取り上げた紙芝居を制作しました。

実行委員がみんなで、台本をつくり、イラストの得意な委員が下絵を描き、みんなで手分けして色を塗って仕上げました。

そして、パワーポイントによる電子紙芝居として、フォーラムで上演しました。もちろん、実行委員が生で演じました。

本紙では、15場面ある紙芝居のうち4場面を紹介しましょう。



## 家庭編 「今日の夕飯は僕が…」



お昼休みの職場で、いつも弁当の賀崎さんがパンを食べているところへ同僚の河芸さんがこの日の飲み会の打ち合わせに来ました。

賀崎さんの妻が熱を出して、お弁当はなしとのこと。妻が寝ているのに飲み会をキャンセルしない賀崎さんに、河芸さんは、

「奥さんと子どもの夕飯、どうするんだ？ 奥さんの調子の悪いときくらい、早く帰って夕飯を作ってやれよ。ただでさえ残業が多くて、毎日遅いんだから。」

河芸さんは、妻の病気のときだけでなく、休みの日なども食事を作っているそうです。

**みんなの連携プレーで紙芝居を制作して**  
川口 那子さん(実行委員)

紙芝居「男女共同参画ってな～に？」の制作は、楽しく親しみやすい内容にしようと実行委員が原稿を寄せ合いながら文章づくりから始めました。それぞの体験や問題を感じたこと、身近な出来事、見たり聞いたりしたことを中心に、家庭、地域、学校、職場の4つの場面を想定し、登場人物の設定や会話のやりとりを作り上げていく過程は私たち実行委員が改めて男女共同参画について深く考えるよい機会となりました。また、表現については人権にも考慮し、何度も推敲を重ね、これもとてもよい勉強になりました。

さて、紙芝居のイラストの原画は、実行委員の高橋礼子さんが、みんなのやりとりを聞きながら、場面の情景をスケッチブックにさらさらと描き上げみんなの意見を聞き、その場で修正す

るという彼女の素晴らしい技術とみんなの連携プレーで進められ、みごとに出来上りました。ワイワイガヤガヤ話し合いながら色を決め、みんなで分担した色づけ作業も楽しい思い出となりました。

大きな会場での上演にと、パワーポイントにも仕上げました。

なにはともあれ、個性と能力を發揮して皆で力を合わせ作り上げた紙芝居は、フォーラムの後も何かの形で発展させていきたいものです。

**みんなで作った紙芝居を演じて**  
堀 民子さん(実行委員)

男女共同参画を推進しようとすると、日常生活中でさまざまな“それって変”にぶつかることがあります。それをみんなで話し合い、考えて紙芝居にしていくことになりました。

出来上がった紙芝居を見ながら役づくりです。「どんなことと思って、こんな

こと言うんやろ？ 「地域性や育った環境やろか？ 「台詞がぴったりこんなあ」等、いろいろな意見が出て、ストーリーに気持ちが入りました。

全体のストーリーを全員で把握、共有したところで、さあ、上演に向けての準備が整いました。

今まで共有してきた場面と気持ちに、これからは個々に自分の担当する役に命を吹き込みます。感情、その場の雰囲気などを入れながらの役づくりです。自分の言葉での雰囲気づくりと演技を心がけました。

見ていただいたみなさんにどれだけ気持ちが伝わったかわかりませんが、楽しみながら、生懸命に口演しました。少しでも“それって変”が伝わっていればうれしいです。

これからも、この紙芝居を通じて、楽しみながら、男女共同参画を啓発していきたいと思っています。

## 地域編 「実際に活動する人の名前で！」

自治会の新年度役員の役職を決めるのに、旧会長と新役員が集まっています。

会長、副会長と決まり、会計を頼まれた大門さんは、「主人は仕事が忙しいので、とりあえず主人の名前にしてもらって、代理で私がします」と。ところが、「ご主人の名前でじゃなく、大門さん、あなたの名前でお願いします。」と言われました。

女性の自治会長、PTA会長は徐々に増えていますが、まだ少数です。しかも、いまだに「会長は男性」と規定されている場合があり、機会があっても見直されない地域もあります。



## 学校編 「男の子だって泣いてもいい」



運動会の日、「レ」に出た栗真君が転んで、両膝と両肘をすりむいてしまいました。かなり血も出ています。栗真君は、痛いと血を見てさらにびっくりし、大きな声で泣き出しました。

栗真君に駆け寄ったチームの女の子は、「男の子のくせに泣いてるの『お母さんが、弟にも男の子は泣いちゃダメって言ってるわ』と。

別の男の子が「男だって痛いものは痛いし、我慢できないときもあるし、そんなときは泣いたって仕方ないって保健の先生が言ってた」と言いました。

上級生の女の子がきました。  
「けがをしたらみんな痛いよね。女の子だっていつまでもメノメノはダメよ」と。

## 職場編 「取りたくても取りにくい育児休業」

会社の昇休み、妻がもうじき産休明けで職場復帰する 志さんが職場の仲間と話しています。

保育園が一杯で、すぐには子どもが入れなさそうで、志さんは思い切って自分が育児休業を取ろうかと。

でも仕事のことなど心配です。

後輩社員は、後に継ぐ自分たちのためにも、育児休業取得に賛成、志さんを応援します。

育児休業中の賃金補償のある事業所はわずかです。ほとんどの事業所は子供が1歳になるまでの間、給料の30%が雇用保険から支給されるだけです。育児休業は仕事のことだけでなく、経済的にも取りにくい状況です。



## みんなに観てもらいたかった映画

伊藤 英子さん(実行委員)

-1975年ミネソタ北部の鉱山で初の女性採用。1989年でも男女比は30対1だった。この物語は実話に基づく。ミネソタ北部1989年-

この映画を観たとき、一人の女性の勇気と愛に感動し、彼女を支える一人ひとりの立場に共感しました。時代背景にも注目し、アメリカの地方でも日本と同じく苦悩する女性の存在を知って、女性差別が世界の問題であることを思い知ったのです。そして、何よりもセクシュアルハラスメントを起こす男性の実態を突きつけられ、その根底にあるものを今更ながら確認したのです。それは、女性相手にも別の形であるかもしれません。ジェンダーの問題の奥深さを思い人が人として尊重される人権の問題と思いました。

映画を観るとき、人は自分に引き寄せて観るものであるから、その感じ方は様々でしょう。それでもこれほど感動を呼ぶ映画なのに、映画の上映は1週間で終わってしまったのです。できるだけ多くの人々が観るべき観てもらいたい映画であるにもかかわらずです。いつか、どこかで、必ず上映の機会を持ちたいと思い、今回実現することができました。

## 映画合評会

第1回の上映後、第1会議室で映画の合評会が行われました。映画の感動をめぐらぬ20名あまりの男女が、ジェンダーの視点から映画への想いを語り合いました。

母が嫁方になつて父を娶えた。そして彼女自身も母親として息子を育てなければという意識があったから、彼女は勇気を出せたと思う。

普通の人みたいだけど素晴らしい女性。自分の尊厳を守るために、少女の時、そして今回、彼女は立ち上がったのだと思う。

鉱山労働に女性を入れる過酷さ。男性でも過酷な労働の中で、男たちは、より弱い女たちには、け口を求めていたのではないか。

日本ではまず女性は雇ってもらえない。男性も明日は分からぬ厳しい労働。男性には女性に職場を奪われる危機感があつたのではないか。

## ストーリイ

DV夫から逃れ、故郷、鉱山の町に帰ってきたジョージ。シングルマザーとなった彼女は、2人の子どもを養うため、当時はほとんど男の職場であった鉱山に就職する。

職場で彼女を待ち受けているのは、労働の辛さよりも、ありとあらゆるセクシュアルハラスメントであった。そして職場の外でも、心無い中傷で、息子までもが差別の対象にされてしまう。

長年鉱山で働く父にも理解されず、数少ない女性労働者仲間に、驕りとさらにひどい仕打ちを受けると言われ、孤立無援となった彼女は、人本社に訴えに行くが、遂に解雇通知を受けてしまう。

しかし「これは女性みんなの問題」と集団訴訟を決意した彼女。裁判所の審理の中、傷つきつつも真正面から、人間う彼女の姿に、一人また一人と仲間が立ち上がっていく。

## 映画 スタンドアップ

男女共同参画フォーラム初日の19日(金)、映画「スタンドアップ」が、昼夜の2回、お城ホールにて上映されました。



合評会の締めくくりとして、鈴山雅子さん(三重県男女共同参画センター所長)から、解説をいただきました。

この映画には、DV、母子家庭、セクハラ等々、さまざまなジェンダーの問題が含まれています。

映画で父親が「自分の娘や妻がこんな目にあつたらどう思う?」と問う。また主人公も「私だけでなく、みんなの問題」と言う。これらのセリフは「個人的なことは政治的なこと」という考え方につながっています。

この訴訟を個人ではなく、集団訴訟にしたのは、関わった当事者だけでなく、会社の責任を問うことができ、訴えなかった女性も救済できるからです。

また法廷では、女性のプライバシーまで暴かれます。女性は法廷で、性の二次被害を受けるわけです。この裁判も、陪審員がほとんど男性で占められ、女性にとって難しい裁判でした。

(合評会より、要約)

## 視野を広げた合評会

竹内 令さん(参加者)

他の人はどう感じたのだろう、話し合ってみたい。そんな気持ちがあつたとき、泣き上がる映画でした。みるだけではつまらない!合評会への誘いのチラシにもそんな文言がありました。

先進国も例外ではありません。多くの女性が、女性なるがゆえに背負い込む複雑な理不尽な問題。それらを、人の人物に背負わせながら、北部(原題: North Country)の寒々とした風景を背景に描いています。

女性の問題に正面から迫ろうとする脚本の確かなさは、俳優の演技力と相まって、問題点を的確に、そして次々と浮き上がらせていくのです。

徐々に強くなっていく女性。自分の大切さに気づいた彼女は、ついに立ち上がり(邦題: Stand Up)動き出します。自分でなく周囲の者まで巻き込みながら。

この映画は、一人個人の問題にとどめず、身近な者へ、そして男性へと広げていく過程を、社会に対する問題提起へと繋げていく力強さを、しっかりと捉えています。彼女は自分の母を、さらには偏理解に見えていた父を、他人事とさせていた友人まで変えています。作品の眼目はここにある。合評の中で私は悟ったのです。

勿論その茅は、10数年前、シングルマザーになったときに既に芽吹いていたのです。脚本はそのあたりにもしっかりと目を注いで書いています。彼女が自分を大切にすることは、子どもを大切にすることに繋がっていたのです。

用意されていた資料と助言者のお話を、国連発の波と重ね合わせて考えることもできました。踏ん張る力の根本にあるものは、自分の尊厳を守ろうとする強い意志だということを納得しました。有意義な合評会でした。

この訴訟を個人ではなく、集団訴訟にしたのは、関わった当事者だけでなく、会社の責任を問うことができ、訴えなかった女性も救済できるからです。

また法廷では、女性のプライバシーまで暴かれます。

女性は法廷で、性の二次被害を受けるわけです。この裁判も、陪審員がほとんど男性で占められ、女性にとって難しい裁判でした。

(合評会より、要約)

## 原作 集団訴訟

~セクハラと闘った女たち~

クララ・ビンガム＆ローラー・リーディー・ガヌスラー著  
2008年 竹書房文庫

原案となったノンフィクションです。映画後の、実際の裁判から和解までも描かれています。ご一読を。

# すてきな手紙が あなたへの手紙 たくさん寄せられました。

## 健康と据え膳の有難味を かみしめま賞

「夫へ」 落合 哲子さん

今回のフォーラムでは、身近な誰かへ、直接会えない誰かへ、ふだん言えない日頃の思いや大切にしている気持ちを「あなたへの手紙」として、男女共同参画の視点で広く募集しました。応募総数は24作品で、その中から入賞5作品を紹介します。

## あなたへの手紙入賞作品

### お父さんに感謝しま賞

「いまは亡き父へ」 大久保 離子さん

お父さんがなくなった歲に私もなりました。夏の暑い日に交通事故で突然いってしまった。この後の数ヶ月は悲しみにくれていました。

あれから30年近くたって、お父さんの生涯を思いおこすと半農半漁のくらしで5人の子どもを育て、男女の差別なくその子の性格をみてよく育ててくれたと思います。町への行商帰りに買ってきてくれた花柄のアルミの弁当箱や本、嬉しかったです。母は定年後の兄がしっかりとみてくれています。5人の兄弟は健在でお互いに助け合っています。安心して下さい。

### さぞ おいしかったで賞

「お父さんへ」 高橋 ゆき子さん

このあいだ、レストランにつれていてくれてありがとう。でもわたしは、いつかお父さんが作ったカレーライスを食べてみたいのです。お母さんは、お父さんのカレーライスはおいしいことを教えてくれました。

わたしも弟も手伝うから冬休みに作ります。安心して下さい。

## 二人三脚でいま賞

「妻へ」 堀 始さん

結婚して37年があつという間にたってしまった気がする。その間、3人の娘を嫁がせた今、ほっと息つきながら、お前に初めての手紙を書いている。わがままな俺の、仕事ばかりで気がつかない所を気遣ってくれてありがとう。恥ずかしくてなかなか有難うが言えないけれどいつも感謝している。もし、お前に何かあったらとふとを考え不安になることがある。娘たちの親であることに変わりはないけど、これからは夫と妻として元気で息の長い付き合いを頼みます。

## 老後を助け合って楽しみま賞

「口のよく働く妻へ」 長谷川 隆広さん

共働きで充分なことができなかつたけれど、子どもたちも素直に育ってくれ、定年までお互いあと数年となりました。どちらかと言えば今はお互い空気のような存在ですね。趣味も好みも全く違う人。老後は別々に好きなことをして過ごすのがいいかなと僕は思うのですが君は今まで「君は君我は我されど仲よき」で歩んできたのだから老後くらい、少しに何かしようと言う。老いと共に身体も不自由になってくることでしょう。お互い助け合ってこれから的人生もよろしく。

## 展示発表・ワークショップに参加された団体のみなさん

### 展示発表参加団体 (50音順)

運営団体	タイトル
アレルギー子の会 ほりぼら	アレルギーを持つ子供達のことを知ってください
NPO法人みえ親子・人間関係研究会	男女立ち「社会の宝(子ども)を育てよう」
元気で豊かな農村女性ネットワーク (Ag)アントネス農村女性アライザーネットワーク	伝えよう 農村女性の匠の技 津市の體美
新日本婦人の会 津支部	くらしを考える
津手づくり絵本の会	手づくり絵本の展示
津市まちづくりの会ケント	住民参画のまちづくり
津友の会	あなたにとって豊かで美しい生活とは
越水地区環境を考える会	生ゴミ・廃棄油リサイクルについて
みえワイメンズ・プラン	ジェンダー研究その1~その5 ~あなたしさ・わたししさを見発見~
MIE-STUDY	生き活きと元気でいたい私たち ~今年のテーマは、裁判員制度~
三重労働局雇用均等室	男女雇用機会均等法が変わります!!

運営団体	タイトル
三重県男女共同参画センター フレンチ	出前フレンチ 男女共同参画に関するクイズをやってみよう!
UDまちづくりの会	ユニバーサルデザインのまちづくり

### ワークショップ参加団体 (50音順)

運営団体	タイトル
NPOフィフィ	かがやく女性を創る ~今あなたへのメッセージ(ビデオ)
世界平和女性連合 三重県連合会	エイズ予防教育は自己抑制教育で
中勢母親大会実行委員会	「いのち・愛・平和」
津アイリス	男女共同参画のまちづくり (津アイリスの18年を振り返って)
津地域男女共同参画 まちづくりワーキング	あなた?が!に変わる ~みんなで考え方の男女共同参画~

# ふらり Library

ライブラリー

第2回



第2回は、津市一志図書館。「とことめの里一志」の中にあり、敷地内には一志温泉、遊歩道、朝市なども開かれ、にぎわいを見せてています。

今回は、数ある図書の中から、この3冊をオススメします。



## 人身売買をなくすために

~受入大国日本の課題~

吉田容子監修 JNATIP編  
2004年 明石書店

国際的・人身売買は過去の問題ではありません。そして日本男性だけでなく日本女性の問題でもあるのです。

## 迷走する両立支援

~いま、子どもをもって働くということ~

萩原久美子著  
2006年 太郎次郎社エディタス

両立支援と機会均等。女も男も、子どもを育てつつ、よりよく働きたい。その願いを、日米に探ります。

## 押忍! 手芸部

~日本一男前な手芸本~

押忍! 手芸部著  
2006年 油田書店

男達よ。包丁の次は手芸だ。Tシャツリィフォームから戦隊ヒーローまで。教訓「余計なことは考えない。」

情報紙の名前が決まりました。  
「つばさ」です。よろしく。

創刊号で募集しました情報紙の名前には、多数のご応募をいただきありがとうございました。

その中から津市白山町在住の吉川俊子さんの作品を採用し、次のとおり決定させていただきました。

情報紙の名前 「つばさ」

名前の意味 だれもが自由な心で生きられる社会を思い、男女共同参画社会の実現に向かって飛躍していきたい。という願いを込め、その力となる「翼=つばさ」を象徴しています。

☆市内在住 在勤 在学の方は どなたでも借りられます。図書館ごとにカードを作る必要があります。

☆紹介の本は、市内の他の図書館でも所蔵していることがあります。

☆お近くの図書館に紹介の本がない時でも取り寄せてもらって借りる方法があります。詳しくは 津市図書館ホームページ (<http://www.tosyo.city.tsu.mie.jp/>) または図書館の受付窓口にお尋ねください。

# ふらり Library

ライブラリー

番外編

市民活動センター(センター・パレス3階)および橋南 職出 白塚 高茶屋 北部 西部の各市民センターに、新しく男女共同参画の図書が2冊入りました。市民の方なら誰でも、閲覧・貸し出しができます。ご利用ください。お問い合わせは、市男女共同参画室まで。

## うん このあかちゃん

~おとうちゃんの出産絵日記~

長谷川義史著  
2006年 クレヨンハウス

3度の立会い出産とその後の子育てでどんどん父親になっていく。家族の絆について考えさせられます。

## あなたには“賛”があるか?

~365日で変わる本~

高橋 篤著  
2006年 講談社

従来の「らしさ」の押し付けだけかと思ったら、女性の自立・成功のヒントもちゃんと書いてありました。

# ふらり Library

ライブラリー

番外編 その2

男女共同参画室にも新しい図書が入りました。詳しくは市男女共同参画室までお尋ねください。

## 軍需産業と女性労働

~第二次世界大戦下の日米比較~

佐藤千登勢著  
2003年 彩流社

男性労働者不足を補うため堅り出された女性達。戦中なのに必要とされ、戦後どのように排除されたのか。

## 編 集 後 記

☆男女共同参画、それは「人ひとりがその人自身の個性で輝きながら生きること」だと思います。様々な活動や話を聞く機会であったフォラムを終えて、あらためてそう感じました。

青木貴子

☆合併後初めてのフォラム。参加される方々の広がりだけでなく、意識の高さを実感しました。私もティクタクギブの精神でがんばります。

佐藤ゆかり

☆今、マスコミで話題になっている「出産・育児・介護」等を紙面を通して、意見交換ができるべきと思ってきました。今後も、市民として協力させていただきます。

澤井儀雄